

L'histoire de la rue de l'Hôtel-de-Ville

1890: quarante-sept établissements publics

La rue de l'Hôtel-de-Ville a son histoire. Dans les années 1890 jusqu'au début du siècle, pas moins de 47 établissements publics y étaient exploités, donnant pas mal de soucis aux forces de l'ordre. C'est d'ailleurs la raison pour laquelle, en 1905, une succursale du poste de police fut ouverte rue de l'Hôtel-de-Ville 54. « afin d'être plus rapidement sur place » nous évoque un vieux retraité de la police locale. Les fins de semaines étaient très mouvementées. Mêlés aux habitants du quartier, les faucheurs et les bûcherons passaient la plupart de leurs loisirs dans les pintes. Quant aux Sagnards qui livraient en ville les « bauches » de tourbe, ils s'arrêtaient volontiers pour boire le coup. Et puis, le quartier apporta à La Chaux-de-Fonds sa maison close, située rue de la Promenade 32, 34, 36.

Les plus turbulents (!) connaissaient régulièrement la forte poigne des agents de police qui arrivaient avec la charrette à deux roues au milieu desquelles un panier avait été monté. C'était le départ pour le poste de police du No 54, mais, ajoute notre interlocuteur : « Il était impossible de garder trop longtemps notre homme. La cellule du sous-sol était une véritable glacière ».

Au début de 1900, la grande partie de ces pintes furent fermées. Le quartier devint plus tranquille. Aujourd'hui, il est l'un des plus calmes.

Pour les intéressés, reportons-nous aux dernières années du siècle précé-

ASILE DE NUIT

34, Promenade, 34
LA CHAUX-DE-FONDS

Téléphone **LOGIS** Téléphone

Lits depuis 50, 60, 70, 80, 90 ct., 1 fr., 1 fr. 20, 1 fr. 30, 1 fr. 40, 1 fr. 50, 2 fr., 2 fr. 50, 3 fr., 3 fr. 50, 4 fr., 4 fr. 50 et 60 à deux, selon le lit et la chambre.

Soupe, une assiette, 10 ct. — 2 pour 15. — Tasse de café, 10 ct. — 2 pour 15.
Tasse de chocolat, 15 ct. — 2 pour 25.

On sert pour emporter : Limonade, siphon, sirop, bière de gingembre.

● Le café est ouvert toute la soirée au public. ●

L'ORDRE ET LA TRANQUILLITÉ SONT OBLIGATOIRES

Les personnes qui désirent visiter l'Asile sont cordialement invitées à le faire tous les lundis et vendredis après midi. Le tenancier se fera un plaisir de le leur faire voir dans tous ses détails.

Se recommande **Michel GIULIANO, propriétaire.**

Les Maisons publiques ont fait place à l'Asile de nuit. Lits, depuis 50, 60, 70 ct. Soupe, une assiette, 10 ct., 2 pour 15 ct. Tasse de café, 10 ct., 2 pour 15 ct. Les personnes qui désirent visiter l'Asile sont cordialement invitées à le faire tous les lundis et vendredis après-midi. Le tenancier se fera un plaisir de le leur faire voir dans tous ses détails.

dent. Les 47 établissements publics avaient noms : la Malakoff, Biedermann, la Buvette, le Bœuf-Rouge, les

Crosettes, le Schwytz, l'Etoile, Chez Jenny, Forax, l'Epicerie des Familles, le Café de l'Hôtel-de-Ville, Au Schiessdreck, Chez Sunier, l'Helvétia, la Couronne, la Petite-Couronne, Chez Hofstetter, le Rameau vert, Chez Scheu, Schwaertzel, les Maisons publiques (Pr (Promenade 32, 34, 36) devenues ensuite l'Asile de Nuit, la Jument noire, Chez Rosenberg, le Cercle des Ténébres, Chez le Père Stauffer, Café-Epicarie Stauffer, le Plat-Ventre (d'où précisément l'on ressortait à plat ventre), Café Sous-le-Pont, la Morille, la Croix-Blanche, le Cheval-Blanc, le Cercle du Sapin, la Cave italienne, Chez Streiff, Au Raisin, les Faucheurs, Chez Muhlethaler, Au Glacier, le Rapide, Chez Schaffroth, l'Aigle (en souvenir du roi de Prusse), Chez Freitag, Aux 14 Fesses, Gibraltar, le Petit-Sapin, la Coste et Chez Nardin.

Santé ! (rd)



Rue de l'Hôtel-de-Ville 34 : la dernière enseigne d'une pinte fermée. (Photo Impar-Bernard)

Voir autres informations
chaux-de-fonnières en page 7